

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:
Suscripción mensual \$ 1.00
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 1º DE JUNIO DE 1909

NUM 560

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano

" " y regreso..... \$ 110.00 "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano

" " y regreso..... \$ 80.00 "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

A los hombres de todas edades

Debilidades masculinas (Impotencia)

Completamente curado

NUEVO, INOFENSIVO, AGRADABLE É INFALIBLE TRATAMIENTO

Aprobado por el Departamento Nacional de Higiene.

IMPORTANTE.—Lea la opinión del Prof. Dr. Pedro N. Arata, Profesor de la Universidad de Buenos Aires y Director de la Oficina Química Municipal de la Capital Federal.

Buenos Aires, 14 de diciembre de 1907.

Señor Director del Instituto Saxe.—Avenida de Mayo 1168.—Buenos Aires.

He practicado el análisis de su remedio y debo declarar que la dosis, como las instrucciones le dicen, de tres píldoras diarias, pueden ser tomadas absolutamente sin perjuicio para la salud.—Firmado.—P. N. ARATA.

Gratis

Escriba pidiendo nuestro libro, el que le mandaremos gratis, en un sobre liso, para que nadie sepa lo que recibe, y el que lo lea, se convencerá de que el propio y el único tratamiento para la cura de la IMPOTENCIA Y RESTABLECIMIENTO DE VIGOR y de esta manera hacer un hombre de cualquier edad, sano, fuerte y vigoroso, es el método que en ese libro enseñamos.—Dirigirse: Instituto Saxe, Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

SIFILIS

Curada por un sistema nuevo, rápido, inofensivo y agradable tratamiento, sin la necesidad de ser un esclavo de las inyecciones

NOSOTROS CURAMOS PRONTO Y PERMANENTE

IMPORTANTE.—Lea los resultados obtenidos del análisis y la opinión dada por el Dr. Manuel Nelson, Carlos Pellegrini (Artes, n° 198.—Capital).

Buenos Aires, abril 15 de 1908.—INSTITUTO LAVAL.—Avenida de Mayo, 1168.—Buenos Aires

He analizado su remedio que forma su tratamiento, y después de un minucioso examen debo declarar que siguiendo las instrucciones, no contiene en absoluto nada que pueda dañar la salud de las personas que lo usen.—(Firmado) Dr. MANUEL J. NELSON.

No gaste su tiempo y dinero

experimentando, pero pruebe nuestro tratamiento: se hace en su domicilio sin pérdida de tiempo para sus quehaceres diarios. Si Vd. ha agotado el método antiguo de tratamiento, y tiene aun males y dolores, placas mucosas en la boca, dolor de garganta, barrillos, manchas color de cobre, úlceras en parte del cuerpo y caída del cabello y las cejas, es el estado secundario de la sífilis, y nosotros lo podemos curar. Los pacientes que hemos curado hace mucho tiempo por este método nuevo, están hoy bien sanos, y tienen hijos llenos de salud desde que los hemos curado.

GRATIS

Escriba pidiendo el libro explicando nuestro tratamiento y cura para la sífilis, el cual mandamos por correo, cerrado en sobre liso, libre de todo gasto, á cualquier persona de las Repúblicas Latino-americanas.

Instituto Laval—Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

EL TOKIO

NOVEDADES — de — ORIENTE

Avisamos al público japonés que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiáticas en el local que ocuparon Quiquejeu & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañolones de seda, sobremesas de seda, pañuelos de seda bordados, cajitas de marfil de diferentes figuras, porcelana fina, abanicos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.

ABRAHAM MARQUES

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y litografía. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente PARKER

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 9.35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente: Mixto,	sale 7.10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto,	sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.00 p. m.
Demingo solamente: Pasajeros,	sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 2.00 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros,	sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente: Pasajeros,	sale 3.30 p. m.
Domingo solamente: Pasajeros,	sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja.

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 9.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro para el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON, (COSTA RICA) Y BRISTOL, (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... \$ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

20 de mayo de 1909

Marca "Estrella"



SOMBRERERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA: frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.— Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación 150 varas al sur del "Banco de Costa Rica".

DOCTOR B. D. TAMAYO.—Tiene su despacho en la "Botica Nacional".—Horas de consulta:—De 9 a. m. á 12 m. y de 3 á 4 p. m.

DR. ROBERTO FONSECA CLVO.—Médico-cirujano.— Despacha en la botica frente á la "Imprenta Nacional".

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario. Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DOCTOR DAVID QUIROS.—Médico y cirujano.—Calle de la Estación, casa n° ..

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano.

DOCTOR FRANCISCO E. FONSECA.—Médico de la Facultad de Leipzig (Alemania).—Despacha en la Botica del Comercio.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fraudes y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION de WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos conveniría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Dueñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarle que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas

La responsabilidad del voto electoral

La Iglesia no sólo admite, sino también sostiene, defende, corrobora con su autoridad moral todos los derechos legítimos del poder civil; pero asimismo en materia de fe y costumbres, en asuntos espirituales y de conciencia, y aun en todo aquello que se refiere á su misión divina, exige con razón de los Estados que también reconocen á su vez la plenitud del poder y jurisdicción con que la dotó su Divino Fundador. Aun los paganos comprendieron que religión, moral, unidad de pensamiento, conformidad de voluntades, respeto y obediencia al poder constituido eran elementos vitales de la sociedad y auxiliares eficacísimos del gobierno en el ejercicio de sus funciones. Por eso sostenían con sanciones su religión, aunque fuese falsa; su moral, aunque impura; la unidad del pensamiento, aunque fuese despótica; y la conformidad de voluntades, aunque fuese violenta.

Entre nosotros casi ha sido norma de gobierno la libertad de acción de las dos potestades civil y eclesiástica. Si alguna vez el poder público se ha visto en la necesidad de sofocar revoluciones y la acción secular de la ley ha caído sobre algún sacerdote, la Religión ha permanecido intocada, inviolada; y el mismo sacerdote que como hombre sufrió la sanción de la ley civil, tuvo plenas garantías para ser respetado al pie del Altar, en la cátedra del Espíritu Santo y en el tribunal augusto de la penitencia.

Pero hoy la situación presenta otro cariz. Tenemos dos candidatos que aspiran á gobernarnos: de un lado, Rafael Iglesias Castro, ese á quien sus enemigos de la aristocracia pintan con los más negros colores, pero que jamás, nunca jamás, atentó contra el culto divino y antes bien lo fomentó decididamente y cultivó la mayor armonía con el Ilustrísimo Sr. obispo Thiel; y de otro lado don Ricardo Jiménez O., ateo según propia confesión, hombre irreverente desde su juventud contra todo lo divino, y político que, estando de ministro, se atrevió á ofender gravemente al mismo Ilustrísimo señor obispo Thiel y pretendió que éste tolerara que el protestantismo tuviera entre nosotros más garantías que la augusta Religión del pueblo costarricense.

Ambos candidatos nos son, pues, ya perfectamente conocidos. Pero hay una circunstancia más, desfavorabilísima al Lic. Jiménez: que si de simple ministro cometió atropellos contra la Religión, ¿qué no haría de presidente, en cualquiera de estas tierras en que un mal presidente es un autócrata y puede cambiar por completo la faz del país?—La respuesta es obvia, clarísima: sería él consecuente con sus antecedentes de enemigo de la religión de Jesucristo; le haría, pues, guerra á muerte á la Iglesia; y desaparecida la armonía entre los dos poderes, la autoridad eclesiástica llegaría al extremo de no poder ser oída por los fieles, y la autoridad política quedaría, por consiguiente, en condiciones en que no le sería posible promover el fin temporal de los asociados, porque desaparecido el freno moral de la Religión, desaparece todo respeto á la autoridad constituida. Esto lo dice no solo la razón, sino aun la experiencia diaria. Por eso, repetimos, el paganismo sostenía con sanciones formidables su religión, y esto aunque fuese, como era, falsa, y su moral, aun siendo, como era, impura.

A tal estado de cosas llegaríamos si el Licenciado Jiménez, ateo impenitente, lograra escalar las gradas del poder. Pero los cristianos de Costa Rica no lo permitirán jamás: la Religión no tiene cañones, no tiene flotas, ni siquiera le dió Cristo cimitarra, como Mahoma á los árabes, ni puñal de salud, como la secta á los demagogos; pero tenemos votos, y con ellos podemos evitar la subida de un

ateo al poder, y ¡ay de nosotros! si no lo evitamos: mañana veremos que las inmorales doctrinas de Venus vendrían á reemplazar las suaves y purísimas máximas del Evangelio cristiano.

Costarricenses que no hemos apostatado de las divinas enseñanzas de Jesucristo; juremos depositar nuestros votos por don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, el candidato recomendado fervorosamente por el Padre Valenciano, el más infatigable sacerdote de la Iglesia en Costa Rica, el sacerdote que se ha sacrificado no hoy, sino hoy y siempre por el triunfo de la Moral cristiana entre nosotros.

Juremos no dejar solo á ese distinguido ciudadano que es á la vez ejemplar Ministro de Dios; juremos acompañarlo á él y los demás virtuosos sacerdotes que hoy rodean al señor Yglesias como ciudadanos libres que son. Jurémoslo: el cielo lo espera; la patria nos lo pide.

Dejarlos solos sería dar una manifiesta prueba de que despreciamos las divinas enseñanzas de Jesucristo y los heroicos esfuerzos de quienes se han sacrificado varias veces por él, y que en cambio nos adherimos al Partido de unos pocos soberbios de posición elevada que han mirado siempre conasco al pueblo y han despreciado en todo tiempo la salvadora Religión de Jesucristo.

Unámonos, estrechemos las filas y ¡Viva la Moral cristiana! ¡Viva el Padre Valenciano! rodeemos su bandera y marchemos á su lado.

Trabaje cada ciudadano por que sus hijos, sus parientes, sus amigos, vengán á engrosar las filas cristianas de ese ungido con el óleo santo del Señor.

ADELANTE!

Orientémonos

Terminó el mes de María

Es innegable que todos vivimos anhelosos por procurarnos esa felicidad á la que nos sentimos necesitados é irresistiblemente atraídos. Si en la vida privada y en la vida social algo nos falta, nunca llega nuestra indolencia hasta cruzarnos de brazos y dejarnos morir. Por el contrario; todas las energías del cuerpo y del espíritu se ponen en juego para ver de salvar los obstáculos que á nuestras pretensiones se oponen, y ni un momento hay de tregua en ese incansable ir y venir que han dado en llamar *la lucha por la vida*.

Y sin embargo las dificultades no se han salvado.

Y con todo eso nuestras necesidades no se remedian.

Y hoy, como ayer, vemos todavía muy lejos el día en que sea envidiable el perfeccionamiento del individuo, perfeccionamiento sin el cual no hay esperanzas de que la familia sea más feliz, la sociedad menos de dichada.

Entre tanto la tempestad arrecia. Cual nave desvelada, la pobre patria es juguete de ambiciones desenfrenadas, víctima de exigencias políticas insensatas, de tercas aberraciones de partido. Las amargas olas del infortunio vienen en tumultuosa corriente á sepultar para siempre en el ateísmo y la concupiscencia á las jóvenes generaciones. Peligros de toda especie, crímenes de todo género, amenazas por todas partes están acaso escribiendo con fatídica mano en las murallas incommovibles el *Mane Teel Phares* de nuestra generación desgaciada.

¿Qué sucede?

¿Qué ha de suceder!... Es que estamos desorientados.

Si no dormimos el sueño indolente de Jonás, ó si no saltamos en loca algazara al rededor del *becerro de oro* de nuestro egoísmo; si ponemos á Dios en el altar para depositar en sus aras la ofrenda de nuestros afanes, sucede con frecuencia que esa ofrenda no es digna de Él: es que á las veces ponemos en menaguados incensarios un fuego que no es el fuego bendito de la caridad, del patriotismo cristiano. Trabajamos á nuestro modo por levantar monumento de nuestra grandeza intelectual, moral y material; mas

no nos entendemos: nuestra labor no es única porque no hay un punto de conexión de todos nuestros esfuerzos: se ha repetido entre algunos la famosa confusión de lenguas de Babilonia.

Estamos desorientados.

Cuando un cielo sin nubes nos deja ver la hermandad de que le vistiera Dios, aparece en una de las constelaciones la estrella más importante de las que pueblan el firmamento: la estrella polar. Quien la ve de frente se dice que está orientado, ó lo que es lo mismo, sabe la dirección en que ha de emprender su camino sin temor de equivocarse.

Estrella maravillosa es María, la más notable entre las que embellecen el firmamento sobrenatural: decoro y ornamento de la constelación espléndida de las *Virgenes*, es á la vez la Estrella Reina, al rededor de la cual giran los astros que vistien de luz el trono de Dios.

H y termina el precioso mes dedicado á su culto; pero no porque termine y vamos á dejar de mirarla de frente: dejémosla guiar por Ella, y los esplendores de la fe, y los alientos de la esperanza, y las dulzuras de la caridad vendrán á formar entre los católicos ese *funiculus triplex* que difícilmente se rompe y que nos hará seguir con seguro paso por el camino del engrandecimiento en Dios único engrandecimiento verdadero si no miente la historia de sesenta siglos. Entónces, unidos todos á los virtuosos sacerdotes que combaten como ciudadanos libres la candidatura de don Ricardo Jiménez, por enemigo de la augusta Madre del Verbo Encarnado, y que han empuñado la bandera del Partido Civil que proclama la candidatura de don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, podremos mañana trabajar todos unidos por el engrandecimiento de esta Patria en la Moral cristiana.

Ha terminado el mes de María; pero la Estrella está ahí. Orientémonos.

Carlos María Jiménez condena el Jimenismo del Padre Umaña

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.

Ruego á Ud. haga en su importante y acreditado diario la reproducción de la hoja impresa que le envío y publique las pocas líneas que le agregé:

RÉPLICA

Señor Presbítero don Manuel Umaña

San Rafael de Cartago.

Respetado señor:

He leído con profunda pena la contestación que me dirige á propósito de mi carta á los señores Presbíteros don Ricardo Zúñiga y don José Victoriano Masorza; y digo con pena porque para sostener su causa política—que nalgia tiene de católica—se ha visto usted obligado á estampar errores de tanto bulto como son los que contienen los siguientes párrafos:

Refiriéndose á "la profesión de fe hecha por don Ezequiel Gutiérrez en carta dirigida á nosotros y publicada en "La Unión" cuyas palabras son del tenor siguiente: SOY CATOLICO, APOSTOLICO, ROMANO; PERO TOLERANTISIMO—CON LOS QUE NO PROFESAN ESE CREDO", ha dicho usted:

"Esto se llama LIBERALISMO ROJO O LIBERAL EN GRADO SUPERLATIVO que condena el Syllabus de Pio IX y la Encíclica Libertas de León XIII"—(Las faltas de concordancia y de construcción son de su hoja ó de quien se la escribió.)

Y prosigue:—"Ser católico, apostólico romano y tolerantísimo con los que no profesan el credo católico es ser y no ser el mismo tiempo: es querer establecer paces entre Belial y Jesucristo"—(Cualquiera habría dicho entre Jesucristo y Belial.—¿Estará usted realmente Padre, anteponiendo la causa de éste á la del Divino Maestro?)

Insisto en que usted no puede haber escrito eso; porque usted, mi

reverendo Padre, no puede alegar desconocimiento de la doctrina de la Iglesia Católica sobre la tolerancia.

Esa doctrina, cuya exposición no cabe en los límites de una hoja suelta, puede resumirse en dos palabras: intránsigencia con el error, indulgencia, caridad, tolerancia con el que lo profesa.

Muy mala, muy errónea debe ser su causa cuando para defenderla y atacar la nuestra se le hace aparecer á usted, el distinguido alumno del Colegio Pio Latino Americano de Roma, el talentoso discípulo de los Padres Jesuitas, como sacerdote que no ha saludado ni de lejos á los expositores católicos, ni ha leído siquiera á nuestro popular y conatidísimo Balmes, tan claro en su estilo, como profundo y ortodoxo en su doctrina.

Meditemos, Padre, volvamos á leer juntos las siguientes líneas del gran Balmes:

"Algunos se imaginan que la tolerancia es propia de los incrédulos, y la intolerancia, de los hombres religiosos; pero esto es un error; ¡quién más tolerante que San Francisco de Sales? ¡y quién más intolerante que Voltire!"

"La tolerancia en un hombre religioso, aquella tolerancia que no dimana de la flojedad en las creencias, y que se entera muy bien con un ardiente celo por la conservación y la propagación de la fe," nace de dos principios: la caridad y la humildad. La caridad, que nos hace amar á todos los hombres, aun á nuestros mayores enemigos, que nos inspira la compasión de sus faltas y errores, que nos obliga á mirarlos como hermanos y emplear los medios que estén á nuestro alcance para sacarlos de su mal estado, sin que nos sea lícito considerarlos privados de esperanza de salvación mientras vivan sobre la tierra... La humildad cristiana... que nos inspira un profundo conocimiento de nuestra flaqueza, que nos hace mirar cuanto tenemos como venido de Dios, que no nos deja ver nuestras ventajas sobre nuestros prójimos sino como mayores títulos de agradecimiento á la liberal mano de la Providencia; la humildad que no limitándose á la esfera individual, sino abrazando la humanidad entera, nos hace considerar como miembros de la gran familia del linaje humano, caído de su primitiva dignidad por el pecado del primer padre, con malas inclinaciones en el corazón, con tinieblas en el entendimiento, y por consiguiente digno de lástima ó indulgencia en sus faltas ó extravíos; esa virtud sublime en su mismo anonadamiento, y que como ha dicho admirablemente Santa Teresa, agrada tanto á Dios porque "la humildad es la verdad", esa virtud nos hace indulgentes con todo el mundo, porque no nos deja olvidar un momento que nosotros, más talvez que nadie, necesitamos también de indulgencia."

(BALMES.—El Protestantismo comparado con el Catolicismo en sus relaciones con la civilización europea: Tomo I, Capítulo XXXIV.)

En su contestación se citan el Syllabus y la Encíclica Libertas y se citan de un modo UMANOSO para que el lector desprevenido crea que en esos sabios documentos se condena la tolerancia de don Ezequiel cuando en ellos lo que efectivamente se condena es el liberalismo; no sólo el rojo como Ud. dice, sino el de todos colores y matices, inclusive el candente de don Cleto.

Los demás conceptos de su carta merecen menos atención, pero quizás su análisis sugiera curiosas y benéficas reflexiones.

Razón tenía yo en colocarlo entre sus dos dignos compañeros: son de la misma pasta suave, dúctil y obediente al molde liberal: ayer no más los vemos militando en las filas fernandistas y hoy están con armas y bagajes enrolados en el clericalismo sin que para ello los impulsara motivo serio y filosófico sino el pobre utilitarista personalismo.

Respecto del detalle de la perorata de Uds. en la plaza pública ó desde la puerta de la casa cural que tiene frente á la plaza pública de San Rafael, no quiero hacer hincapié, pues temo que nos pase á los católicos lo que á las pobres liebres de la fábula que discutían si sus perseguidores eran galgos ó podencos.

Podencos ó galgos, ello es, señor Presbítero, que nuestros adversarios son liberales, y que el que Uds. recomiendan por moderado predica el *statu quo* y por consiguiente acepta el actual desbarajuste en materia de instrucción pública, el movimiento corruptor desembozado por un grupo de maestros oficiales en "Vida y Verdad"; llevado adelante en "La Siembra"; sostenido por el Estado en la dirección de algunos colegios y ardientemente activado en el Colegio Superior de Señoritas de esta ciudad, donde en estos días, con consternación y escándalo generales, se han constatado los primeros frutos de la "siembra" del ateísmo y de

la inmoralidad en las preciosas jóvenes de San José, las madres de mañana!

Esse clero fustigado á cada paso por el liberalismo de don Cleto es, en la actual situación electoral, objeto de sus coqueterías y devaneos; y hay ministros del culto que oronda y sencillamente besan esa mano que ha excitado su exclusión del personal educativo, y hay discípulos de los jesuitas que tienen por "dignísimo candidato" al que asegura que aquellos maestros admirables tienen el encargo de apagar la luz de las inteligencias!

¿Será cierto ese juicio con respecto á Ud. mi estimado Padre? ¿La figura del "dignísimo candidato" que parece inundar hoy su alma habrá detenido la entrada en ella á la sublime luz del catolicismo?

Creo que no: en Ud., como en sus dos compañeros, que á la postre habrían de quedar aislados, corridos y burlados, la adhesión al partido clericalista obedece á un motivo demasiado humano para que no se quiebre contra la roca de su conciencia sacerdotal, tallada en las doctrinas firmes y esplendorosas de la Iglesia.

Apelo, pues, á su razón y á su inteligencia para que me diga qué partido ofrece más garantías de una sana reforma: si el de ustedes los contemporizadores, los que aceptan agradecidos el "statu quo", y tienen por jefe é idolo al que después de colaborar en las leyes impías sobre matrimonio civil y divorcio, enseñanza laica etc., se muestra, en sus propios escritos, enemigo del clero y de la Religión; ó el de la Unión Demócrata, capitaneado por un hombre que ha declarado á los cuatro vientos su catolicismo, fundado en la herencia de una familia católica y en la práctica de toda su vida; La Unión Demócrata que anhela y pide la reacción en materia de enseñanza y que para obtenerla se coloca en el terreno de la más estricta legalidad, pues clama contra la ley institucional y centralizadora de Educación Común que tiene que caer, satisfaciendo nuestros anhelos, ante el art. 52 de la Constitución Política que entrega á los Municipios la dirección inmediata de la enseñanza primaria.

Usted me ha citado, sin texto alguno que corrobore la cita, una encíclica de León XIII. Permítame que para concluir esta carta le cite textualmente algunos párrafos de la encíclica del mismo sabio pontífice acerca de las obligaciones de los cristianos, documento que todo católico debe conocer:

"Ceder el puesto al enemigo ó callar cuando de todas partes se levanta incesantemente clamoreo para oprimir á la verdad, propio es, ó de hombres cobardes ó de quienes duda estar en posesión de las verdades que profesa. Uno y otro es vergonzoso é injurioso á Dios; uno y otro contrario á la salvación del individuo y de la sociedad: provechoso únicamente para los enemigos del nombre cristiano, porque la cobardía de los buenos fomenta la audacia de los malos."

"Y puesto que de la condición de los que están al frente de los pueblos depende principalmente la buena ó mala suerte de los Estados, por eso la Iglesia no puede patrocinar y favorecer á aquellos que la hostilizan, desconocen abiertamente sus derechos, y se empeñan en separar las cosas, por su naturaleza inseparables, que son la Iglesia y el Estado. Por el contrario es, como o debe ser, protectora de aquellos que, sintiendo rectamente de la Iglesia y el Estado, trabajan para que ambos aunados procuren el bien común."

En estas reglas se contiene la norma que cada católico debe seguir en su vida pública, á saber: donde quiera que la Iglesia permite tomar parte en negocios públicos, se ha de favorecer á las personas de probad y conocida y que se esmeren en ser útiles á la religión, ni pueden haber causas alguna que haga lícito preferir á los mal dispuestos contra ella, (1)

De manera que todo el problema para usted y sus estimables compañeros se reduce á saber quiénes serán más útiles á la religión, si don Cleto con su círculo liberal y sus declaraciones sobre enseñanza laica y separación de la Iglesia y del Estado, ó don Ezequiel con La Unión Demócrata y su catolicismo franco, respaldado por el sentimiento atávico religioso y por una vida católica ejemplar.

Propongo á usted y á los pocos descarriados esa cuestión y estoy seguro de que la solución será su franca, su valiosa, su solemne adhesión al partido de La Unión Demócrata.

Soy de Ud. afectuosamente su respetuoso servidor,

CARLOS M. JIMÉNEZ

San José, junio 13 de 1909.

Si Carlos María Jiménez, no obstante saber que don Cleto es casado, y casado con una matrona de las principales familias costarricenses, casado con una señora

(1) Encíclica de S. S. León XIII. Edición cuarta, págs. 439, 445 y 447.

que no solamente es modelo de esposas y madres, sino también modelo de señoras práctica y teóricamente católicas, exige del candidato "una vida católica ejemplar": si Carlos María Jiménez censura el cletismo del Padre Umaña porque este señor apoya a un hombre que "predica el statu quo" y "acepta el actual desbarajuste en materia de instrucción pública, el movimiento corruptor desembosado por un grupo de maestros oficiales en "Vida y Verdad", llevado adelante en "La Siembra", sostenido por el Estado en la dirección de algunos colegios y ardentemente activado en el Colegio Superior de Señoritas de esta ciudad donde en estos días, con contestación y escándalo generales, se han constatado los primeros frutos de "la siembra" del ATEISMO y de la INMORALIDAD en preciosas jóvenes de San José, las madres de mañana!

Si Carlos María Jiménez que citando las palabras de León XIII "ni puede haber causa alguna que haga lícito preferir á los mal dispuestos contra ella (contra la Religión)", condena el Cletismo del padre Umaña, no condenará acaso con mayor razón el jimenismo del padre Umaña que "se honra con pertenecer al partido" de un hombre que niega á Dios (ATEISMO)? No condenará acaso el jimenismo del padre Umaña que va con el hombre que hace gala de negar públicamente los misterios de la Santísima Trinidad, la Encarnación, la Redención y la Eucaristía (HEREJÍA)?

Ni se me diga que don Ricardo no ha negado la Redención, pues un niño de catecismo dirá que el Hijo de Dios, como Dios, no pudo padecer ni morir por nosotros y que por esa razón el Hijo de Dios se hizo hombre, y que quien niega la Encarnación, implícitamente niega la Redención.

No soy yo, sacerdote católico, es Carlos María Jiménez, *factotum del jimenismo*, el que condena al padre Umaña por ir en favor de un hereje y de un ateo.

Palmares, 30 de mayo de 1909

MANUEL B. GÓMEZ
Cura de Palmares.

NOTA DE LA R.—Entre el Lic. don Cleto González Víquez y el Lic. Jiménez hay distancia incommensurable. Aquél jamás atacó el dogma, en primer lugar, y en segundo lugar con la edad había venido operándose en él la ineludible transformación en materia de ideas, cosa que jamás pasará en el ateo señor Jiménez.

Efectos de una causa

(Concluye)

El Lic. Ricardo Jiménez para contrarrestar el empuje de su contrario esgrime todas las armas, sin acordarse que se vuelven contra él porque está falto de razón.

Habla de patriotismo, y sin embargo ha dicho en el Congreso: "el general José Santos Zelaya á quien juzgo digno de dirigir, dentro de una administración de paz y progreso, los destinos UNIDOS de las repúblicas de Nicaragua y Costa Rica".

Juzgue el lector.

Refiriéndose al Ferrocarril al Pacífico, *La República* registra lo siguiente: "el diputado Oreamuno se muestra de acuerdo con las opiniones del diputado Jiménez (don Ricardo). Hace una defensa vigorosa de la línea y puerto de Tivives... Manifestó que el Partido Civil se encontraba todavía compacto no por su jefe principalmente sino por las obras gloriosas que había desarrollado."

¡Qué tal! de acuerdo con las opiniones del diputado Ricardo Jiménez. Y hoy algunos puntareños hacían de igual opinión arma de combate contra don Rafael Iglesias, que manifestó aquella hace algún tiempo.

Juzgue el lector.

Hoy el Guanacaste es una provincia privilegiada para los jimenistas, y antes don Ricardo, también en el Congreso, dijo que "El Guanacaste era mejor regalado á Nicaragua; dando á entender que no servía para nada; sin embargo, hoy mendiga sus votos.

La prensa oficial de su partido lanza sus dardos en todas direcciones, creyendo hacer daño á su contrario. *La República*, que es el capataz, en sus páginas como argumentos se registran los insultos más inconcebibles y las calumnias más viles. Y si el Licenciado Jiménez en un arranque de entusiasmo ha dicho que hay que llegar al capitolio con el pabellón azul acibillado á balazos y envuelto por la humareda de la pólvora enemiga, ¿qué culpa puede atribuírsele á Octavio Araya por haber esgrimido el puñal homicida? ¿qué culpa tiene Domingo Quirce de haber sido atrevido? ¿qué culpa tienen los jimenistas de provocar en Alajuela, de hacer bochinchas en Escasú, de atentar contra la vida del jefe político de Tres Ríos, de asaltar los clubs de Cartago y Juan Viñas? ¿qué culpabilidad pueden tener los ciegos jimenistas de Sabánilla, San Isidro, Filadelfia, Naranjo y Paraiso al insultar, herir y matar á los ciudadanos, si su jefe predica sangre y fuego? ¿acaso no han visto que un familiar de don Ricardo atentó alevosamente contra la vida de un personaje político? ¿acaso no ve el pueblo que los diputados jimenistas, amparados en su inmunidad, son los promotores del escándalo y del desorden? ¿acaso el pueblo no ve cómo la causa jimenista se rebela contra el Gobierno y atenta contra la soberanía de la República? ¿acaso la Cámara con don Ricardo á la cabeza no abandona su recinto para declararse en huelga mientras el Gobierno no separe de su servicio á leales empleados?

Nada; estos acontecimientos son efectos genuinos de su causa.

Su causa es su mayor condena, porque se ha demostrado que no tiene principios ni leales propósitos: quien no respeta las instituciones de la República, ni la Ley y sus procedimientos, está en pugna con el deber social y tiene que ir como torrente al abismo.

Los ciudadanos sensatos, amigos del orden, protestan de ese partido, que ya se desbanda.

El Partido Civil, que sustenta las ideas democráticas, que no hace alarde de revoluciones, que no insulta ni calumnia, sino que con la razón demuestra sus ideas, ese Partido Civil, cuyo valiente y digno jefe respeta la Ley y da temple á su propio carácter, ese gran Partido va recto á la meta de sus aspiraciones.

El representante genuino de la Democracia aconseja paz y concordia y llegará al Palacio Nacional bajo el sol de la justicia, aclamado por el aura popular.

Don RAFAEL IGLESIAS CASTRO es un padre de familia modelo y como tal el pueblo costarricense está garantizado. Su culto será respetado, la agricultura ensanchada, y bajo su égida Costa Rica llegará á la cumbre del progreso.

DAVID ROSSI

Noticias de Colombia

Por carta fechada en Nueva York, del 22 de noviembre último, —dice *Ecos del Norte* de Santa Marta,— hemos tenido conocimiento del desarrollo de la Empresa del Platino del Condoto. El Presidente de la Sociedad, Sr. José Cicerón Castillo, que hace poco al pasar por Colón, con dirección á aquella metrópoli, reveló sus designios á persona amiga, ya debe haber salido de la misma gran ciudad con una draga de las que hoy se emplean para la mejor explotación y con un ingeniero ruso de minas de esa clase, después de haber obtenido una suscripción mayor de acciones y la participación de casas y hombres acaudalados é influyentes en ese gran negocio. Pronto se enviará allí otra draga. Es, pues muy respetable la empresa en referencia, refundida la anterior Compañía en la que acaba de formarse.

—La industria del banano va abriéndose amplios horizontes en Colombia, debido á la decidida protección que, como á toda empresa de porvenir, le presta el actual progresista Gobierno. En nuestros canjes encontramos el siguiente telegrama que lo prueba:

"Santa Marta, 10 de febrero de 1909.—Exmo. General Reyes.—Esta semana surtos tres vapores cargando. Siguen remesas bananos. Inglaterra resultado excelente. Urgente impulsar canal Fundación. Seis mil hectáreas derribadas región.—Inspector visitador, Ramón Goenaga".

ASTUCIAS del JIMENISMO

El Partido de las armas innobles, por criminales que sean, ha creído poner una pica en Flandes publicando dos adhesiones de los hermanos José María y Faustino Víquez al Partido llamado Republicano.

Nada de extraño habría tenido la publicación de dichas adhesiones si no hubiera obedecido al preconcebido intento de hacer creer á las gentes sencillas que se trataba de los señores José María Víquez, gobernador de la provincia de Heredia, y Faustino Víquez, censor de teatros, tíos carnales del Presidente de la República.

En efecto, con el periódico que las publicó, en mano, han estado haciendo creer á algunas personas que dichas adhesiones eran de aquellos caballeros y que cuando los tíos del señor Presidente se han adherido al jimenismo, es porque saben que este Partido obtendrá el triunfo contra viento y marea.

Pero no hay tal: dichas adhesiones son de unos hermanos Víquez del barrio de Mercedes de Heredia, que por una curiosa coincidencia llevan los mismos nombres que los dos tíos del señor Presidente, quienes no se han adherido ni han pensado adherirse al Partido Republicano.

A OMAR DENGO,

editor del periódico jimenista "El Rayo," al leer sus grandes infamias contra el venerable Padre Rosendo J. Valenciano

¡Deagraciadol Eres digno de lástima. No inspiras odio, no: que lo has acaparado todo en tu egoísmo inhumano, y no has dejado un ápice que pudiera albergarse en el alma para prodigártelo en retorno de tus injurias á la virtud.

¿Qué te pasa? No es posible tal encono hacia aquel que no te ha hecho daño; no puede haber tanta ponzoña en un corazón joven, no se rebaja tanto el hombre que tenga un padre á quien deshonrar con sus acciones.

¡Estás dementel. Trata de curarte. Son nulas tus diatribas, inútiles son también las muecas de tu lápiz, vanas las heridas que abre la flecha de tu arco endemoniado.—¿Por qué te lanzas á perseguir un imposible? ¿No ves, pobre rapaz, que es escupir al cielo?

¡Cuánla envidial Contemplas airado el mar, y te causa pena que sus ondas azules no sean tuyas?

¡No seas niño! Acércate, báñate en ellas; que te perdonarán tu envidia y devolverán á tus miembros las fuerzas perdidas.

¿Miras el cielo con fiereza, te enconas contra él y anhelas arrancarle sus estrellas, porque son más brillantes que tus ojos, que nublan las pasiones? Lanzas al éter sutilísimo el hálito emponzoñado de tu boca, ignorando ¡insano! ese calorillo tenue, por más cargado que vaya de los vapores inmundos de tu alma enferma, no atravesará muchas capas de la atmósfera y se desvanecerá por fuerza al contacto del aire puro del espacio?

¡No seas niño! Contempla, admira ahora ese mismo cielo; que te perdonará tu envidia y llenará de aire puro tus pulmones viciados y tu sangre correrá entonces más ligera y se desvanecerá como el humo tus iras de hiena encadenada.

¿Te hace llorar el águila que anida en las empinadas cumbres de los Andes; te entristecen acaso su vuelo rápido y la fuerza inaudita de sus alas colosales? ¿Has de lanzarle piedras pensando que la alcanzas y que vas á verla en breve caer aleteando á tus plantas, herida de muerte?

¡No seas niño! Contempla esa águila fugaz, mírala hender á viva el espacio infinito; no te ha visto siquiera, está muy lejos. Llámala si quieres subir tan alto, pobre joven, ¡que te faltan alas!

Ella sabe tu envidia y te la perdona; y su pico fuerte y atrevido te agarrará si quieres, y te hará viajar con ella, y te llevará á su ignota mansión, y te mostrará sus hijos que no saben deshonrar su raza, y te enseñará á ser noble, y te instruirá en los secretos del honor.

¡Oh, sí! ¿Te mata el corazón, te hierre en lo íntimo de tu conciencia impura el contemplar la virtud acrisolada de un hombre á quien no eres digno de mirar siquiera, te causa ira el amor que él tiene á sus semejantes, rencor profundo su enseñanza evangélica, su ejemplar conducta?

¡No seas niño! Ni trates siquiera de imitarlo en algo; estás tan lejos... Extráñate en admirarle, no te empeñes en lanzar tan alto tu baba venenosa, tus piedras de envidia calcinada, tus dardos de implacable odio...

¡Anímate, ¡infeliz! y pide al cielo, si te atreves, perdón para tu crimen.

T. J.

NOTA.—Aceptamos la publicación de este artículo, —grito de maldición á un blasfemo— sólo por complacer á distinguidísimas señoritas de nuestra buena sociedad; pero el nombre del Padre Valenciano, digno hijo legítimo de un matrimonio honorable, está muy por encima de sus calumniares. Con seguridad que ya esperaba él esa cruzada infame por haberse adherido á la candidatura de don RAFAEL IGLESIAS CASTRO.

TARJETA

NARIZ DEL DIABLO saluda con un atento resoplido á sus lectores del bello sexo y á los del sexo feo y les pide perdón por ceder hoy lo que le toca de estas columnas, al infatigable luchador Padre Gómez.

Descríbase la canalla enlevitada: donde se para un Gómez, bien así como un Valenciano, hasta la corte celestial se inclina reverente.

Pero si hoy obligado me veo á callar, en el próximo número voy á contarte, lector de mis pelos, unas cositas que husmeé anteanoche y que son tan jimenistas que te pagarán con creces mi silencio de hoy.

NARIZ DEL DIABLO

Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chaes con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

MÁS negocio y menos política. Vendo un solar de 17 varas de frente por 50 de fondo, frente á la casa de habitación de don Salvador Lara, 50 varas al oeste del Parque Morazán. El punto más céntrico de la capital.

EMILIO ALPÍZAR A.

Aviso. Vendo todos los útiles concernientes á un hotel principalmente una buena cocina, en perfecto buen estado. Pueden entenderse con su dueño en la barbería del mismo, 50 varas al oeste de la "Botica de la Violeta.—Juan R. Torres B.—27 de mayo.

NO LEA ESTO!

Se puede aprender á hablar inglés en tres meses con el renombrado profesor H. J. Edwards, graduado en la Universidad de Victoria de Inglaterra y delegado examinador del Ministerio de Instrucción Pública en el Liceo de Costa Rica. Condiciones: Dos clases á la semana, \$ 2.00 al mes; tres clases á la semana, \$ 3.00 al mes; todos los días, \$ 5.00 al mes.—Para más informes dirigirse á la Academia de Inglés (La Soledad, casa de don Paulino Ardón).

B. MARICHAL C.

—ABOGADO—

Ha trasladado su estudio á su casa de habitación, frente al Seminario. En esta oficina hay un notario que atiende, cuidadosamente, los asuntos de su profesión, que cuando así se desea—anticipa fondos para la tramitación judicial de los negocios á este bufete encomendados, y que compra créditos garantizados con primeras hipotecas, aunque ya estén vencidos.

En lo tocante á instrumentos públicos sujetos á inscripción,—sean ó no otorgados en la oficina,—á los clientes se les hace gratuitamente, el servicio de presentárselos y retirárselos del Registro, y de proporcionarles datos de él, relacionados con ellos.

Honorarios profesionales, muy módicos.—No se cobran consultas. Despacho, todos los días hábiles, de 8 á 10 a. m. y de 2 1/2 á 5 p. m. San José, 17 de febrero de 1909.

GACETILLA

Himeneo

El muy estimable señor don Adolfo Blen y su distinguida esposa, doña Elena R. de Blen, han tenido la fineza de participarnos el próximo enlace matrimonial de su dignísima hija la señorita Celia con el señor coronel don Eduardo Calsamiglia.

Que el ángel de la Felicidad cobije á la simpática pareja.

El pueblo es pueblo

El domingo casi se forma un bochinche fenomenal por culpa de un propietario de casas. En los cuartos de una de ellas había plantado sendos *Viva Jiménez*, cosa que si los demás inquilinos soportaban con paciencia—porque el pobre tiene que aguantarlo todo del rico,—á uno de ellos no le cayó bien y encarándose con el propietario arrancó de su puerta el papel. El dueño de la propiedad, airado contra el pobre arrendatario, iba á irsete encima, cuando éste se le cuadró y esperó el golpe. Ante tal actitud aquél no tuvo más remedio que decirle que le desocupara la casa, por cuanto no quería tener en ella un atrevido civilista DEL PUEBLO, como si los señorones ensoberbecidos hubieran sido hechos de distinto barro que el pueblo y como si el pueblo debiera adherirse tan ciegamente á la candidatura de unos cuantos grandes.

Sacrilego

La audacia llega á su colmo; ya no se respetan ni los lugares más santos. Ayer de mañana, por ejemplo, alguien que dirá llamarse chusco, no siendo en realidad sino un sacrilego, plantó un *Viva Iglesias* en la puerta lateral del sur de la Santa Iglesia Catedral y luego lo untó de boñiga.

El nombre de Iglesias no sufrió absolutamente nada, pero la puerta del templo quedó profanada, y si su autor queda impune á causa de las sombras de la noche, ya llegará el día de rendirle cuenta á Dios de semejante profanación.

Si esto hacen hoy que aun no suben al poder, ¿qué no harían mañana los jimenistas si se hicieran del gobierno del país? Que el Señor no lo permita.

Mordida por un perro

Ayer lunes por la mañana á lo que Micaela Santos salía del Mercado, un tamaño señor perro se le acercó al olor de la carne que llevaba en la canasta. La buena de Micaela, olvidando sin duda que la raza canina es tan carnívora como la humana (con perdón de ustedes) siguió su camino muy tranquila, hasta que sintió que el peso de la canasta se le aligeraba. Era que el chuchito le había sacado la carne, y muy orondo se la guardaba en el vientre. Aflicta é indignada la Santos, que en ese momento más parecía la Diablos, le arrojó un paraguazo al indigno, y éste, queriendo probarle que no sólo era carnívoro, sino también antropófago, le hincó el diente en una pantorrilla y se regresó á todo escape, seguramente en busca de otra canasta y otra pantorrilla.

Un buen negocio

En condiciones favorables para el comprador, se ofrece la tienda B. B. recientemente establecida en un aparente y céntrico local. El surtido de géneros es nuevo, selecto y de exquisito gusto y el mobiliario completo y elegante. Para una persona que tenga el propósito de establecerse, es, sin duda, una excelente ocasión. Informará J. K. Meta.

LAS DELICIAS

—GRAN SALON—

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados tostones elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Así y ensero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por el salita á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón

Emilio Artavia

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS APROPIADAS, de colores FIRMES y de corte IRREFRACHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

Venta de materiales

Calzado á la medida

ZAPATERIA

NIGRO

BENAVIDES

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 1^o, 2^o y 3^o, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO.

Se tuesta café á particulares.

MIGUEL CORONADO

¡Ojo! Importante ¡Ojo!

A los revendedores de sal y á los que compran ó piden sal directamente de Puntarenas, les es importante saber que comprándola en la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., pueden ahorrar dinero, y que si ganan comprándola en Puntarenas, con mayor razón ganarán más comprando su sal en la

Ciudad de Londres

en San José, y es muy lógico y sencillo el motivo: porque esa casa puede vender más barato que los mismos que fabrican la sal, y si quieren convencerse de que es cierto que pueden vender aún más barato que los mismos que fabrican la sal, pueden pasar á hablar con Mister Asch, en la "Ciudad de Londres", en San José, y él con pocas palabras convencerá á todos de que lo que dice lo puede cumplir, porque piensa siempre mucho antes de ofrecer; así es que los que desean ganar dinero, no olvidéis pasar á la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., en San José, y ayudándolos á ellos os ayudareis vosotros mismos.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

CASA DE HUESPEDES

—Propietario—

Federico Noboa

Calle Central, —50 varas al Sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house

Propietary

Federico Noboa

ZAPATERIA

— DE —

Higinio Carmona

Últimos estilos. Magníficos materiales expresamente para la clientela y para el público en general.

DR. JIMÉNEZ NÓNEZ.—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—7^a Avenida, al costado de la Catedral.

Un cuarto candidato

En muy buenas condiciones de pago y á precio de quema, se vende una estantería fina de vidrieras corredizas propia para exhibir sombreros ó artículos que han de preservarse del polvo. Además dos urnas complemento de la estantería. Para informés en esta oficina.

Un candidato Indignado.

El mejor lote de la Sabana, con frente al tranvía, al ferrocarril y á la carretera de Escasú, se vende por una miserable bicoquilla. Son 5,425 varas cuadradas, regaladas. En esta imprenta informarán.

Antonio Font

Compra, vende y alquila toda clase de libros

en su oficina: Av. Central, entre el Mercado y el Banco de C. R.

Dr. E. F. Kriebel

Dentista americano

Antiguo despacho del Doctor E. A. Friis

W. STEINVORTH & HNO.

IMPORTADORES

San José

Limón

ALMACENES DE ABAROTES Y GRANOS

Botica Moderna

Frenté á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

Nicolás F. Meza

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les presta gratis sus servicios.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Especifico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Crescota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA*

M. V. Blanco & Ca.

San José, C. R.